



令和6年度 第10号 令和7年2月12日

鶴川 星

阿久根市立鶴川内中学校

校訓

スクールコンセプト

ともに夢と希望を育む鶴川内中

協 自 自
調 律 主

一 校 一 風

育てよう花と心と大きな夢を

校長室の窓から

梅一輪 一輪ほどの 暖かさ

うめいちりん

いちりんほどの

あたたかさ

服部嵐雪(はっとりらんせつ)

井久保 康彦

松尾芭蕉の弟子である服部嵐雪が詠んだ句です。「梅の花が、今日一輪咲いた、気がつくとも午後の陽にもまた一輪咲き出した。春の陽が照り、翌日も春の陽が照るが、昨日よりも今日の方が暖かく感じられる」と解釈されるようですが、ほんのわずかな暖かさの違いを、嵐雪は「梅一輪ほどのあたたかさ」と表現しました。白梅一輪でも紅梅一輪でもいい。一日ずつ、ほんの僅かずつ、昨日よりも今日はあたたかい、ということを感じてみたかったのでしょうか。2月(如月)になり、校舎の前にある白梅もきれいに咲きました。春の足音を感じつつ一日一日をがんばりたいものです。

さて、古くから、立春のころに武士の家では「元服」の行事が行われ、庶民の場合は「十三参り」と言って、近くの寺にお参りをする節目の行事が行われてきました。「元服」を迎えると数え年15歳になった武家の男子は髪型がこれまでの「ちごまげ」から大人の髪型に変わります。名前も変わり、一人前の武士として行動することが要求されました。

昨年(去年)の立志式でも話したのですが、福井県生まれの武士「橋本左内」は幼少から学問が好きで、10歳の時には『三国志』を通読していたと言われます。また、ただ学問が好きというだけではなくかなりの努力家でもあり、15歳で学問を志す心構えを強く説いた『啓発録』という本を書きました。彼は、その中で本当に立派な人になるためには、次の五つの事柄が大切であると説いています。

- 『 去稚心(稚心を去る) 』
幼い心を捨てることができないと一人の人間としての自立ができない
- 『 振気(気を振るう) 』
人に負けないよう心を奮い立たせながらがんばる
- 『 立志(志を立てる) 』
自分が向上していこうとする心をしっかりと定め、人生の目標を立てる
- 『 勉学(学に勉める) 』
忍耐強く学ぶことで、自分の知識を豊かにし、心を練り上げる
- 『 択交友(交友を択ぶ) 』
自分の欠点を戒め正してくれる友をもつことが人生には必要

簡単に解説すると、「甘えを捨て、自分で気持ちを奮い立たせながら目標を持って学ぶことや自分の行動を注意してくれる友達を持つことが大切である」ことを左内は伝えています。

立志式を機会に『立志』を迎える年齢になった2年生に限らず、全校生徒の皆さんに自分自身の生き方について考えてもらいたいです。

主な行事予定

月	日	曜	2月中旬～3月の主な行事
2	13	木	防災訓練(地震・津波) テスト前部活動停止(~19)
	17	月	学校運営協議会
	18	火	学年末テスト(~20)
	21	金	1・2年授業参観・学級PTA
	28	金	PTA役員会
3	5	水	公立高等学校学力検査(~6)
	8	土	土曜授業 送別球技大会
	10	月	卒業式準備
	11	火	同窓会入会式 卒業式予行
	12	水	第78回卒業式
	13	木	公立高校合格発表
	25	火	修了式 辞任式
	26	水	小中連絡会
27	木	新入生保護者説明会	

今年の節分は2月2日、立春は2月3日でした。2021年からしばらくは4年ごとに繰り返すようです。

さて、立春とは二十四節気のうちのひとつです。この二十四節気をそれぞれ三つの期間に分けた七十二候という季節の名前があります。

今は、七十二候の「魚上氷(うおこおりをいずる)割れた氷の間から魚が飛び跳ねる」季節です。学校の梅の花も咲き始め、春はもうそこまで来ています。

公立高校入試までもう少しです。日々の努力を積み重ねていきましょう。

努力目標

基本的生活習慣の再確立をはかろう。

一事徹底

時間を守り、機敏に行動しよう。

立志式・記念講演

1月11日 立志式・記念講演
～自分の成長を振り返りながら～

1月11日、2年生を対象に立志式を行いました。
2年生の一人一人が14歳の自分を振り返り、将来に向けた決意を四字熟語にこめて発表しました。それぞれの思いを胸に、しっかりとこれからの人生を歩むことを期待しています。

その後、阿久根市地域おこし協力隊員の濱田舞さんを講師にお招きし、「地域おこし協力隊が伝える『阿久根の魅力』」と題した講演を聞きました。
どの生徒も、濱田さんの生き方に感銘を受けた様子が見られました。これからの人生に生かしてほしいと思います。



入試激励式

1月14日 入試激励式
～自分の力を十分に発揮して!!～

今年度も入試のシーズンが始まりました。1・2年生代表が応援のエールを贈り、ダルマを模した用紙にみんなで書いた激励のメッセージを渡し、校長先生から激励の言葉をいただきました。

そして、それぞれの希望が叶うことを祈りつつ式を終えました。3年生は、その気持ちをしっかりと受け止め、最後まで努力し続けましょう。



入学説明会

1月21日 入学説明会
～よりよい学校生活に向けて～

入学説明会のために1年生が学校紹介のプレゼンテーションを作成し、紹介の練習をして当日に臨みました。

初めに、1年生全員で担当を決め、入学予定の児童・保護者のみなさんを連れて学校の施設案内や授業参観をしてもらいました。

次に、準備したスライドを使って中学校の生活について説明しました。緊張しながらも丁寧に説明し、児童にも保護者にも鶴川内中学校の学校生活や行事などについてよく理解してもらえたようでした。

3学期も半ばとなり、来年度に向けた準備の時期になってきました。どの生徒もより楽しく学び、成長していけるように取組を進めていきます。



標準学力検査（東京書籍版）

標準学力検査結果
～学習の成果と課題を確認!!～

1年	国語	社会	数学	理科	英語A
本校	45.5%	34.4%	30.8%	34.4%	31.2%
全国	59.9%	51.0%	56.2%	46.6%	56.8%
全国との差	-14.4%	-16.6%	-25.4%	-12.2%	-25.6%
2年	国語	社会	数学	理科	英語A
本校	53.1%	33.3%	32.5%	34.0%	26.3%
全国	58.0%	46.9%	49.6%	41.7%	52.1%
全国との差	-4.9%	-13.6%	-17.1%	-7.7%	-25.8%
3年	国語	社会	数学	理科	英語A
本校	77.6%	68.8%	59.1%	71.0%	52.3%
全国	72.0%	67.6%	55.9%	64.0%	60.7%
全国との差	5.6%	1.2%	3.2%	7.0%	-8.4%

12月に実施しました標準学力検査の結果が届きました。

受検した生徒に個人結果表を渡し、今後の取組について考え、学年が上がる前にしっかりと身に付けられるようにと話をしたところです。

今後、学力向上委員会で課題に対する対策を考え、取組を進めていきます。厳しい結果ですが、ICTの活用や授業の工夫、個への学びの最適化を図り、希望の進路先に進めるよう取り組んでいきます。